

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

EGO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

PRECIOS.
Madrid un mes. 6 reales
Provincias, trimestre. 24
Estranjero y Ultramar. 60
Se suscribe únicamente en su administración de Madrid.

AÑO XIV. --- N.º 331, DE LA NOCHE. MADRID. MIÉRCOLES 9 DE ENERO DE 1861. ORIGINAS, DESENGAÑO, N.º 10

RELIGION, BENEFICENCIA

El diputado a Cortes, Sr. Rivero Cidraque se presentó el sábado último a S. M. a pedir el indulto de un cabo de carabineros, sentenciado a muerte en Alicante por haber herido en un arrebato a un superior suyo. S. M. la Reina oyó con lágrimas en los ojos la petición desde dicho día ha unido su interés al del Sr. Rivero Cidraque para averiguar las circunstancias del delito permitiendo hacer uso de la regia prerrogativa.

El día de Navidad celebró el Soberano pontífice de pontifical solemne en San Pedro de Roma. La concurrencia de fieles fue numerosísima. Además de la reina madre de España y la reina viuda de Nápoles; asistió la princesa de Montenegro, acompañada de muchos oficiales de su corte con trajes de la Albania.

El 27 de diciembre, fiesta de San Juan, el Soberano Pontífice, después del pontifical celebrado por uno de los cardenales en la capilla Sixtina, recibió el homenaje y felicitaciones del Sacro Colegio de los embajadores, prelados de su corte y jefes de su ejército. Su santidad en tono conmovido y solemne dio gracias, en nombre de la Iglesia, del mundo católico, en el suyo, como sucesor del San Pedro, al ejército pontificio por los servicios eminentes que había prestado a la Santa Sede y la causa de la justicia. Después de esta ceremonia, se trasladó el Soberano Pontífice al Quirinal, donde convidó a comer a S. M. las reinas viudas de España y Nápoles, a sus familias y otros muchos personajes.

La obra de Santa María del Mar de Barcelona ha entablado en el tribunal eclesiástico de aquella diócesis una demanda de reivindicación de derechos y prerogativas, la cual, junto con los documentos justificativos que se acompañan, tienen unos treinta centímetros de grueso y 1486 fojas, sin contar la copia de la misma en papel simple. El exordio tiene unas 300 fojas. Los derechos de abogado suben a cerca de 1.000 duros y 150 los del procurador. Para traducir y copiar el gran número de documentos que se incluyen, entre los cuales hay varias bulas de distintos Sumos Pontífices, privilegios de los reyes de Aragón y de los últimos monarcas de España, etc., etc., se ha empleado más de dos años.

Una carta de Roma que escriben a *El Pensamiento Español*, dice que S. M. la Reina madre, que no estaba en muy estrechas relaciones con su hermano el rey Francisco II se ha reconciliado en Roma con la augusta viuda del rey Fernando de Nápoles por inspiraciones del Santo Padre. Añade el correspondiente a quien dejamos la responsabilidad de estas noticias que Pío IX, con el objeto de consolidar esta reconciliación, quiso convidar a comer a las dos hermanas, y tal es el motivo del convite que tuvo lugar el 27 en el Quirinal, en medio de la mayor y más santa alegría.

Varias personas devotas han costado para la iglesia del Santo Cristo de la Salud de Málaga un magnífico altar y un trono en que se ha colocado la milagrosa Religión.

Dice de Tortosa que ha sido muy sentida en toda la diócesis la muerte del virtuoso prelado que la dirigía en su parte religiosa. Era un pobre de corazón, pero, que después de muerto no se le envidiaba en su poder el dinero necesario para los gastos de embalsamamiento y sepultura. Ha dejado a su padre y una hermana en el mismo estado de pobreza en que vivían al lado de su cariñoso hijo y hermano.

El premio de 1.500 rs. que al casino de Castellón señaló para el primer soldado hijo de la provincia que resultase inutilizado en la campaña de África, ha sido adjudicado a Cristóbal Viciano, el cual lo ganó con un compañero y paisano que también quedó inutilizado en la campaña.

El duque de Hamilton distribuyó en la última semana a los pobres de Londres 400 carretas de carbon, 3.600 libras de carne y 2.000 papeles.

El señor arzobispo de Tarragona ha dado mil reales para que a los convalidados de aquel presidio se les mejore el rancho el día de Reyes.

Como estaba anunciado, el viernes último se verificó en el templo de San Juan de Valencia la solemne procesion claustral y reserva, a la que asistieron los caballeros

POLITICA ADMINISTRACION

El gobierno de S. M. está completamente satisfecho del mando del general Echagüe en Puerto Rico, lo que es oportuno decir, supuesto que *El Clarín Público* de hoy, a buscar la causa de la dimisión del señor Echagüe, que nosotros no sabemos que sea cierta, dice que acaso el comportamiento del general Echagüe en aquel importante mando no haya obtenido buena acogida en el gobierno.

Disútese hoy por la prensa sobre el partido que tomará nuestro representante en Nápoles el día que el rey Francisco II abandone a Gaeta. Nosotros ignoramos cuáles serán sobre este particular las instrucciones del gobierno; pero se nos figura que los poderes de nuestro representante deben cesar el día en que cese el gobierno de Gaeta.

Hoy no publica la *Gaceta* ninguna disposición de interés general.

El Clarín combate el principio introducido en el proyecto de ley municipal sometido a las Cortes, del nombramiento de alcaldes por el poder ejecutivo, y dice que esta prerrogativa es inconstitucional solo concebida en pueblos regidos por un gobierno absoluto.

Lo que, a juicio de *La Iberia*, hace que estén hoy estacionados los buques de la marina francesa delante de Gaeta, más que un pensamiento de hostilidad hacia el Piemonte es un acto de previsión y de amistad hacia su política, es, añade, lo que podríamos llamar como se llamó a la retirada del embajador en Turin cuando la invasión de los Estados Pontificios, la *comedia de la Francia*.

Dice *La España* que el Sr. Bermúdez de Castro obrará como quien es y como representante de la noble nación española, coronando dignamente la obra que ha principiado y prosigue con aplauso de toda Europa, al permanecer con caballerosa lealtad al lado del rey de Nápoles en el sitio de Gaeta.

Los diputados por la provincia de Valladolid, entre los cuales se cuentan los señores ministro de Hacienda y general don Enrique O'Donnell, trabajan para obtener cuantos recursos puedan a fin de aliviar la suerte de aquellos desgraciados habitantes.

La diputación provincial de Alicante ha dirigido ya al gobierno para su resolución el expediente de un empréstito de ocho millones de reales que la misma trata de levantar para distintos objetos.

Tenemos nuevos pormenores de la conspiración descubierta en Haití para matar al presidente Geffard, y otros pormenores de aquella negra república. Se habían celebrado muchos conciliabulos, y se había fijado el 4 de octubre para dar el golpe en cuyo día dos de los conjurados que eran los señores Hilario y Gay, debían facilitar a sus cómplices la entrada en el palacio de la presidencia a cuya guardia pertenecían ambos. El día 8 uno de los comprometidos donó a sus cómplices, y estos fueron presos como también la mujer de Hilario y la de un tal Luis Florin, que habían desempeñado un gran papel en la conspiración. El 27 fueron fusilados Hilario de edad de 24 años, teniente de granaderos; Luis Florin, herrero, de 36, y Nataniel Montgomery de 63, químico. Las dos heroínas fueron condenadas una a diez años de prisión y otra a tres por consideración a su sexo, que también los negros son galantes con las hermosuras negras.

EL DIARIO OFICIAL DE ROMA

El *Diario oficial* de Roma publica el día 2 un discurso del general Goyon, limitándose a decir que Su santidad acogió con benevolencia la expresión de los nobles sentimientos del general.

El *Diario* se queja de que está un su representante en el Congreso el distrito electoral de Villajoyosa, en la provincia de Alicante, que ha elegido por diputado al señor Nogueroles, y cuya acta no ha sido sometida a discusión.

Habiendo llegado a una gestión ordenada de la Hacienda española, establecida una completa regularidad en la percepción de las contribuciones, y en todas las rentas, cree uno de nuestros colegas que el rico manantial de nuevos y abundantes recursos para el porvenir de la prosperidad pública y privada ha de brotar de los fecundos ramos que constituyen el ministerio de Fomento.

Hablando del pago de la indemnización de guerra que nos debe el imperio de Marruecos, dice *La Epoca* que la dificultad consiste en que el tesoro de Fez está lejos de responder a la idea fabulosa que de él se ha formado, y en que no es propio de una nación generosa como la España aflijir y humillar a un imperio vencido, noble sobre todo cuando poseemos una garantía preciosa que el pueblo marroquí desea más que nadie recuperar.

En vista de las manifestaciones hechas en las Cortes, con motivo de la discusión de los presupuestos, respecto de la colocación de cesantes, parece que tanto los diputados por su parte, cuanto el gobierno por la suya, se proponen hacer desde luego todo cuanto pudiera ser objeto de una ley, contribuyendo a esta obra de dar desde luego colocación, correspondiente a sus servicios y merecimientos, a los cesantes que gozan sueldo. El señor ministro de Gracia y Justicia ha principiado ya a realizar este pensamiento, y como pensamiento de gobierno tendrá inmediata aplicación por todos los demás departamentos.

El 4 se verificaron en Barcelona las subastas para la primera expedición, semanal de la correspondencia entre la Península y las Baleares, y desde Barcelona a Mahon con escala en Alcañiz. Ambas quedaron a favor de D. Francisco Semart y Dragés por las cantidades de 239,306 rs. y 99,800 respectivamente. El mismo señor era ya contratista de la segunda expedición.

Se ha recogido en la provincia de Cádiz un número mayor de cédulas de inscripción que cuando se hizo el censo de población en 1857.

Un periódico ha publicado precedida de algunas consideraciones, una larga lista de verdaderos abusos cometidos por funcionarios de la administración pública en estos dos últimos años. Da la naturaleza del trabajo estadístico a que aludimos, parecen desprenderse consecuencias que en nombre de la moralidad de esta situación, rechaza con energía *La Epoca* de anoche.

La Regeneración, que se muestra alarmada con los planes invasores atribuidos a Luis Napoleón, aconseja *La Epoca* que se tranquilice y tenga confianza en la lealtad de un gobierno, y de una nación amiga y aliada, en el sentimiento de nuestra propia fuerza, y en el de la prudencia de los demás. Añade que si cuando la España peleaba en África y principios indignos del nombre español traían la guerra a Cataluña, nada tuvimos que temer de la Francia ni de la Inglaterra, menos habrá que temer hoy que la Europa tiene que pensar en algo más grave y urgente que en producir disturbios en nuestra patria.

Ayer se han abierto las Cortes portuguesas. Se esperan con impaciencia sus primeros actos para saber si el Gabinete actual podrá tener apoyo en el nuevo Parlamento.

El cacareo y celebratorio empréstito de 60 millones de reales, que se ha dicho levantado por D. Juan de Borbon en Londres, se ha reducido a una lotería, cuyos billetes se envían a todo el mundo con el ruego de que los paguen cosa esta más difícil que lo primero. Los números de esta lotería darán al fin el toque, la propiedad de Buen Retiro de Madrid y de otros palacios y sitios del Patrimonio de S. M. la Reina. Sin duda el negocio de los empréstitos *lizo liso*, según observa uno de nuestros colegas. No le hará mejor el que le ha sucedido, añade, pero siempre dará

ALGUNAS SUMAS PARA ENTRETENER LOS OJOS

de D. Juan de Borbon y de su secretario durante su emigración en Inglaterra.

El partido mazziniano ha dado un nuevo manifiesto en que se desmenuvan las ideas consagradas por aquel celebre demagogo en el que dio en Nápoles, con el título de *Vi apostata no rebelde*. Aconsejase a los italianos que sigan a Víctor Manuel, mientras este marche por la vía de la unidad italiana, pero quedando cada uno en el fondo de su corazón la idea republicana para emprender la vía cuando la unidad no se acomode con la monarquía.

Dice, sin responder de la exactitud, que el conde Gropelle, encargado de negocios de Cerdeña, asistió el día 1.º a las Tullerías con el cuerpo diplomático apesar de haberse interrumpidas las relaciones entre su gobierno y el de Francia.

El conde de Cavour que se ha dicho estar materialmente enfermo, parece estar de mayor peligro en el concepto administrativo y político. Un corresponsal de la *Independencia* belga dice que Cavour tiene no poder hacer dominar la política contraria a la anexión del Veneto y Roma, así que Garibaldi se ponga nuevamente en campaña.

Háblase mucho en París de la próxima traslación del conde de Persigny al ministerio de negocios extranjeros obteniendo en tal caso la cartera de lo interior. Mr. Laitry, antiguo ministro de lo interior, las bombas de Gaeta y las balas de los realistas de los Abruzzos, no son los únicos obstáculos con que tropiezan los piemonteses para llegar a su suspirada unidad italiana; la oposición mazziniana y la garibaldina dan muchos disgustos a Víctor Manuel y al conde de Cavour.

La designación del Sr. Nigra para acompañar al príncipe de Carignan en la lugar-tenencia de Nápoles no ha sido bien recibida. Nigra es un joven de poca experiencia y se le cree poco apto para vencer los obstáculos en que se han estrellado la esperiencia y el talento de Farini.

La población de Madrid ha tenido un aumento de cerca de 30.000 almas desde el censo anterior al que acaba de verificarse. Con arreglo a este último ascende hoy a 296,808. El digno gobernador de la provincia ha desplegado en la dirección de estos importantes trabajos, el celo, la actividad y la inteligencia que ha sabido acreditar, siempre que se trata del servicio del Estado.

Cree *Albión* que si la democracia, como poder, es y será siempre una gran calamidad, como oposición es un mal, es una espada de dos filos, que por un lado fabrica la escala de su ambición, y por otro destruye los cimientos de las instituciones.

El mismo periódico dice haciéndose cargo de una apreciación de *El Contemporáneo*, que respecto a la actual situación no puede ser más profundo y manifiesto y arraigado el convencimiento, ni más general la confianza sobre la recta y honrada gestión de los asuntos y de los intereses públicos.

Los contrarios cristianos que pasaron de Beyruth a Damasco, han permanecido en esta última ciudad ocho días. Las autoridades turcas los recibían con gran pompa. Han visitado muchos puntos y edificios de la ciudad, donde todavía han encontrado espantosos rastros del degüello de los cristianos. Las manchas de sangre, los esqueletos, las señales del incendio, las casas arruinadas aparecen por todas partes. De tal modo se muestran aun insolentes los mahometanos con los pobres cristianos que aun están, que al entrar los comisionarios una mujer turca se destacó en improperios contra los infieles.

De las declaraciones de *El Contemporáneo*, deduce *El Diario Español* que aquel periódico, que dice representa la gran idea política del partido moderado español, no interpreta las doctrinas de *La España*, ni las de Brabo Murillo, ni las de *El Pensamiento*, ni las de *El Revue*, ni las de *El Horizonte*, ni las de la actual situación; y por lo tanto no se sabe que partido moderado es ese cuyas doctrinas no se definen y cuyos hombres parece que se teme revelar.

Hablando nuestro colega *La España* de la lotería ideada por D. Juan de Borbon, dice, que este se ha empeñado en ser el Esau de la monarquía: antes de adquirirla empuja por venderla. Bien mirado, añade

CRIMENES Y DESGRACIAS

Los tribunales franceses han condenado al impresor Enrique Noblet, el librero Pascual Pralin y al autor Alfréd Descaudé a 100 francos de multa al primero, tres meses de prisión y 200 francos al segundo y un mes de prisión y 10 francos de multa al último por la impresión, expendición y composición del libro titulado *Donis Basilia* que el Caballero, contrario a la moral y buenas costumbres.

También han condenado los tribunales franceses otro delito de ultraje a la moral y buenas costumbres, castigando a Alfredo Goubaud y Alejandro Amundia ocho días de prisión a cada uno y a Allard a 100 francos de multa por haber impreso, publicado y puesto en venta *Les Souteneurs*, o *Los Amos de amor*, estudio de mœurs.

En Bours ha sucumbido Mr. Ernaut a consecuencia de un accidente que había experimentado hace cuatro años. Estando en la caza en los alrededores de Loches pisó una serpiente y aun cuando la aplastó la cabeza con la punta de la escopeta, el animal le había mordido ya en una pierna. De vuelta a su casa se sometió al tratamiento conveniente, pero al cabo de algún tiempo aparecieron todos los síntomas de la

defantias y ha sucumbido a los cuatro años de agudos padecimientos.

El movimiento ascendente de las aguas del Sena continuaba el 5, no habiéndose visto hace mucho tiempo a elevarse a semejante altura. La escala del Pont-Royal marcaba a las cinco de la tarde 6 metros 40 centímetros.

A consecuencia de los ríos temporales que se han experimentado en el Mediterráneo, dice de Málaga que llegan con retraso a aquel puerto los vapores que hacen escala en él.

El día 1.º fué cogido infraganti en Tetuan un moro que se llevaba dos acémilas cargadas de heno. El criminal fué entregado a los tribunales para ser juzgado.

En pocos días se han cometido dos robos en dos casas de Lérida, sin que autores de ellos hayan sido capturados.

Hace pocos días que la mar arrojó a la playa de Conil el cadáver de un hombre completamente desnudo y en estado de putrefacción.

Han cesado enteramente las grandes avenidas del Tajo, el Jarama y otros ríos de esta provincia, pudiendo ya los pasajeros atravesarlos por los puntos en que hay barcas, cuyo servicio se hallaba interrumpido.

No sabemos lo que habrá sucedido a un librero de Bolonia llamado Bachen, pues ayer tarde recibimos un despacho, en que se leen estas someras palabras: «Bolonia, Bachen librero.» Como el telegrafo ha omitido el verbo, no sabemos si el Sr. Bachen ha muerto, ha quebrado ó ha sido robado.

El día 7 quedó definitivamente instalada en Valladolid la nueva junta de sanidad.

Por consecuencia del desbordamiento de los ríos se han arruinado hasta ahora en diferentes pueblos de la provincia de Valladolid 700 casas, varias fábricas de harinas y de curtidors, y otros artefactos de importancia. Las inundaciones han destruido riberas, viñedos y sembrados. Se teme la ruina de muchos edificios más.

Es tristísima la situación de la provincia de Bahía, en el Brasil, a consecuencia de la prolongada sequía que allí se experimenta. En Rio-Janeiro se ha creado una comisión presidida por el marqués de Abrantes con objeto de procurar socorros con que aliviar la suerte de los habitantes de la espresada provincia.

En el mes de diciembre último fueron capturados en la provincia de Vizcaya 12 individuos como autores de varios delitos.

El gobernador civil de Valencia ha mandado sumariar a los empleados de la puerta de Cuarte de aquella ciudad, por suponer que existían abusos de confianza en el manejo de la recaudación.

Ascende a una suma muy respetable el valor de las maderas y otros efectos que las inundaciones han depositado en diferentes pueblos de la provincia de Valladolid, situados en las orillas de los ríos. El gobernador civil ha comunicado las órdenes mas oportunas para que los alcaldes hagan custodiar unas y otros a fin de devolverlos a sus dueños conforme se vayan presentando.

El lunes por la noche comenzaron a crecer las aguas del Turia por Valencia, a consecuencia de la fuerte lluvia que había estado cayendo todo el día. Las maderas que se aglomeraron hacia el puente, impidieron el libre paso de las aguas y alarmaron al vecindario. Entrada ya la noche salieron las autoridades y reconocieron el río tomando las medidas oportunas para desembarazar el puente del obstáculo que obstruía la corriente, lo cual se consiguió, empezando a decrecer la riada a la mañana siguiente sin que causara daños de consideración.

Dice un periódico que como no se ha completado el nombramiento de magistrados supernumerarios para la audiencia de Madrid, resulta que hoy no pueden formarse salas extraordinarias y que el servicio experimenta retraso.

La matrícula marítima de Bilbao está sufriendo grandes reveses. Además del naufragio del bergantín *Mundagua*, que ya hemos anunciado, se cuentan otras tres pérdidas recientes: el bergantín *Dulce nombre de Jesús*, que navegaba de la Habana para Bristol, chocó en las rocas del Este de Monte-Point, en la mañana del primero, yéndose a pique al momento y pereciendo un oficial y tres marineros; el de igual clase *Providencia*, que navegaba de Amberes para la Habana, ha sido conducido Ramsate con grandes averías y las bombas atoradas; por último, el 3 se anunció un parte telegráfico en Bilbao, anunciando que el bergantín *Dolores* se había perdido en las aguas de Cartagena, a consecuencia de un choque con otro buque. La tripulación se salvó.

Dos desgracias ocurrieron el 4 en el puerto de la Coruña: un marinero de un buque francés cayó desde lo alto de las bergas, fracturándose una pierna, que fué necesario amputarle; y una pobre mujer que recogía mariscos en las cercanías de la Torre de Hércules, fué arrastrada por las olas, pereciendo entre ellas.

Ya se está formando en Valladolid el expediente para apreciar con exactitud los daños causados en la provincia por la inundación.

Dos pastores de la majada de Heuse, cerca de Chartres, apostaron hace pocas mañanas una botella de vino sobre si uno de ellos aguantaría dos minutos con la lengua pegada al hierro de la garrucha de un pozo. En efecto, uno de los pastores aplicó la lengua al hierro mientras el otro con un reloj en la mano contaba el tiempo. El primero sintió al principio una sensación penosísima en la lengua, sensación que se iba aumentando por momentos como si le pasaran por ella un hierro ardiendo. Decidióse al fin a perder la apuesta, pero en vano trató de separar la lengua del hierro. Su compañero notó que la cara se le desencajaba y los ojos se le arrasaban en lágrimas, y comprendiendo lo que había pasado, corrió a una casa inmediata y trajo agua caliente, con la cual desheciéndose el hielo se pudo despegar la lengua, cuyo pellejo quedó sin embargo pegado al hierro.

GUERRA Y MARINA.

El gobierno marroquí protesta diariamente de su amistad hacia la España y de que si no cumple el tratado de Vadrás con la fidelidad que quisiera, es porque se lo impiden el estado de su tesoro y la mala administración de la mayoría de sus súbditos. El gobierno español, a su vez, ha guardado guarda y se propone guardar al que fué su adversario todas las consideraciones posibles; pero está adoptando cuantas medidas pudiera el mas exigente para que el honor de España quede a la altura que se merece y se cumplan en todas sus partes los tratados.

La prensa progresista de oposición muestra temores de que en el estado a que han llegado las cosas de Marruecos, las kabilas hagan inesperadamente alguna de las suyas; pero si esto sucediera, que el gobierno no lo teme, sufrirán un pronto y terrible escarmiento.

Luis Napoleon ha conferido la cruz de la Legion de Honor al conde del Recuerdo, hijo segundo de la reina Cristina, en vista de venir propuesto para ella por el general en jefe del cuerpo expedicionario francés en Siria, y en atencion a los méritos contraídos allí por el agraciado.

Se ha concedido la gran cruz de San Hermenegildo, por contar cuarenta años de servicio, al general D. Eusebio Calonge, senador del reino.

Se ha dispuesto que los capitanes generales de los departamentos remitan al ministerio de Marina, relacion nominal de todos los maquinistas españoles que haya en la comprension de los mismos departamentos.

Se ha declarado sin efecto el real orden de 26 de enero de 1859 que dispuso el cambio de la artillería que monta el bergantín *Pelayo*, aprobándose las medidas adoptadas por el comandante general del apostadero de la Habana para remediar los defectos de que adolece el cureñaje de dicho buque.

Va a procederse a la construcción de una batería de instrucción en el patio del cuartel denominado de Dolores de Ferrol, donde aloja la brigada de infantería de Marina.

El Pueblo rectifica, en virtud de informes confidenciales que ha recibido del señor capitán general de este distrito, lo que había dicho censurando el nombramiento del Sr. D. Benito Isso, para habilitado de los caballeros de la orden de San Hermenegildo.

Los 1,248 soldados que corresponden a Barcelona y su provincia en el reemplazo del ejército de este año, han sido distribuidos entre los diferentes partidos judiciales en esta forma: Arenys de Mar, 73 y 8 décimas; Barcelona y sus afueras, 356 con 8; Berga, 64; Granollers 79 con 6; Igualada, 89 con 8; Manresa, 66 con 3; Mataró, 106 con 9; San Feliú de Llobregat, 91 con 7; Tarrasa, 91 con 7; Vich, 103 con 5; Villafraña, 108 con 8. No consta Villanueva por no ser cabeza de partido al decretarse la quinta. Dicha villa tiene señaladas 18 con 8. Otras poblaciones importantes hay que sin ser cabezas de partido tienen cupos bastante altos, como Sabadell, que tiene 21 soldados, y Masnou, 13 y una décima.

A la fecha del 31, las baterías de cañones rayados establecidas por los sitiadores de Gaeta, disparaban sin cesar contra el polvorin central de la plaza. Para evitar

una explosión, los sitiados construían un nuevo polvorin en un sitio completamente fuera del alcance del fuego de los sitiadores. Este edificio debía terminarse el 10 y en él se iban a colocar los talleres de pirotecnica, que tomaban cada vez mas desarrollo.

Los piemonteses sitiadores de Gaeta trabajaban activamente el 31 en la construcción de nuevas baterías mas próximas a la ciudad, y esperaban poder descubrir las del 15 al 20. Estas baterías deberán contar mas de cien bocas de fuego, cuyos disparos convergentes serán de mucho efecto; pero la buena dirección de las defensas de la plaza y su considerable armamento, permitirá a los sitiados contestar energicamente. En la segunda quincena de este mes el fuego será terrible de una y otra parte.

Sabido es que han sido apresados buques sardos tratando de introducir armas y municiones en los principales Danubianos.

En Inglaterra se compraron últimamente por cuenta de Rusia cañones rayados de pequeño calibre. La legación rusa en Londres dió aviso a San Petersburgo y su sorpresa fué grande cuando se le contestó que el gobierno ruso no había encargado semejantes compras. Despues se supo que los cañones comprados habían sido conducidos a Hungría por buques de comercio que navegaban con pabellon inglés. Últimamente llegó a las aguas de Nápoles un buque con 15,000 quintales de pólvora inglesa y gran número de revolvers de grueso calibre, todo lo cual fué trasladado a dos buques sardos. A un carpintero muy conocido en Nápoles y establecido cerca del puerto se le encargó la construcción de cajas, para colocar fusiles dejados en depósito en Nápoles por Garibaldi y dados al coronel Turr. Estas cajas contenían 12 fusiles cada una a fin de poder ser trasportadas por dos hombres. A consecuencia de estos hechos que constan en la informacion practicada para averiguarlos, el príncipe Lebanoff, ministro de Rusia en Constantinopla ha recibido el encargo de apoyar las reclamaciones de Austria y de prestar su concurso al ministerio turco en esta ocasion.

En carta fechada el 5 en Marsella se nos dice que por un despacho telegráfico se había recibido allí la noticia de haber llegado a Gaeta un diplomático encargado de proponer una solucion pacífica que consistiese en dar a Victor Manuel el reino de Nápoles y a Francisco II el de Sicilia. Parece que el mismo diplomático había propuesto un armisticio de algunas semanas para facilitar las negociaciones.

Cartas de Nápoles fechadas el 2 dicen que la situación de las provincias y particularmente de las de los Abruzzos era muy grave.

La salud del ejército de Tetuan sigue siendo inmejorable, no ocurriendo otras enfermedades que las estacionales.

El baron de Voss, distinguido oficial del ejército prusiano, ha visitado la plaza de Tetuan en los primeros días de la anterior semana.

Los dos buques que el telegrafo nos ha dicho haber sido apresados en Galatz, conducían 12 cañones rayados, 500 fusiles, municiones, etc.

Las fuerzas austriacas existentes en el Véneto ascienden a 183,000 hombres; 58 baterías de artillería de campaña, 10,000 ingenieros y 5,000 caballos. Hay que añadir a estas fuerzas las guarniciones de las fortalezas y la marina. Como reserva existen 35,000 hombres en las inmediaciones de Trieste y en el litoral de Istria y Dalmacia. Otro cuerpo de 35,000 hombres tiene su cuartel general en Gratz.

El 30 partieron de Gaeta con licencia temporal para ver a sus familias 23 oficiales, a quienes recibió en audiencia particular el rey. El día anterior habían llegado de fuera 41 oficiales de ingenieros y artillería para entrar al servicio de la plaza. Muchos soldados habían sido licenciados, y solo quedaban en la plaza las tropas estrictamente necesarias para la defensa.

Las fuerzas del general Campbell fueron rechazadas de Sikirs con pérdida, como nos anunció el telegrafo, de 30 a 40 hombres y un cañón. En Surat y Bassem habían estallado desórdenes con motivo de la exacción de contribuciones. Los recaudadores de estas habían sido maltratados. El comercio de importacion era nulo.

Algunos napolitanos han pedido a Garibaldi que vuelva a Nápoles, y Garibaldi les ha contestado que dejen descansar durante algunos meses a su cuerpo y su espíritu, puesto que le esperan otras fatigas, otros trabajos y otros sufrimientos. Garibaldi, despues de dirigir un grosero apóstrofo al Padre Santo, según su costumbre, concluye su carta con estas palabras:

«Adios! hasta fin de marzo, que nos abrazaremos.»

El día 1.º hacian fuego a Gaeta solo treinta piezas desde Monte Torto. En un valle cubierto se había instalado una batería de morteros.

Se ha adjudicado definitivamente a favor de D. Manuel Montero, en el precio de 87,000 rs., la subasta celebrada en el departamento del Ferrol para la construcción del almacén de fuegos artificiales y obrador del encartuchado de cañón a que se contrae el real orden de 19 de octubre último.

Por real orden de 3 del actual se ha resuelto que los aféreces de navío que se hallen en posesion del empleo de capitanes de ejército, no están exceptuados del cargo de defensores en los consejos de guerra ordinarios que se celebran en la armada; y que tanto los de esta clase como todos los demás oficiales que tengan empleos superiores de otro cuerpo, están obligados a cumplir con cuantos servicios en el suyo les correspondan, como si no estuviesen en posesion de tales empleos superiores.

Procedente de Tetuan, se han desembarcado en Alicante 20 cañones y otros efectos, que condujo el vapor *Hércules*.

Los cuerpos de infantería que hay de guarnicion en la Coruña, se están ejercitando en paseos militares, que dan diariamente hasta los pueblos inmediatos.

AGRICULTURA INDUSTRIA

Signen llegando a Málaga materiales para la construcción del ferro-carril, cuyas obras continúan avanzando.

El 4 comenzó a soplar el Poniente y cuantos buques había en el puerto de Málaga levaron anclas y tendieron sus velas, haciendo rumbo al Estrecho.

Dicen de Gerona que se está trabajando con tanta actividad en la esplanacion del camino de hierro que ha de unir aquella ciudad con Barcelona, que hasta en los días festivos, y con las licencias competentes, no cesan los trabajadores en sus tareas.

Entre los varios objetos que ha conducido el vapor *Eurova*, procedentes de la Habana, se cuentan cuarenta gallinas de Guinea que el capitán general de Cuba regala a S. M.

La red de caminos de hierro en explotación con Francia es de cerca de 10,000 kilómetros, y 16,352 concedidos a diversas compañías. Estas vías atraviesan 74 departamentos, desembocando en Bélgica por cinco puntos y en Alemania por tres.

El movimiento total de las mercancías trasportadas en Francia por los caminos de hierro en 1860, ha sido de 2,750 millones de toneladas, siendo la percepción media 7 centímetros por tonelada. Los gastos de explotación han ascendido a 180 millones y la recaudación a 490. El material en acción comprende cerca de 3,000 locomotoras, 7,000 coches y 75,000 wagones, contando 70,000 personas afectas al servicio de la explotación.

En estos momentos llama la atencion de los parisenses la copa de bronce dorada, única en su clase que ha fabricado Marochitto para el almacén del confite-ro Sirandín.

La Academia nacional, a propuesta del comité de recompensas, ha concedido a M. Goelzer una medalla de oro de primera clase por sus aparatos destinados a la iluminación de gas.

Entre las mejoras proyectadas por el ayuntamiento de Madrid, y que deben realizarse muy pronto, se cuentan: la de ensanchar las dos calles, Ancha y Angosta de Peligros; la de retirar el polvorin de las casas y paraderos inmediatos al puente de Toledo. La de dotar con una fuente pública a los vecinos y establecimientos fabriles de las afueras del portillo de Embajadores. La de prolongar la calle de Bailun hasta dar frente a los Consejos y salida a Palacio. Evitar los peligros del hundimiento en las obras de la Cuesta de la Vega. Ha vuelto a suscitarse la antigua cuestion del ensanche de la plazuela de Santa Ana, haciendo desaparecer las casas que se hallan entre dicha plazuela y la calle del Principe, cuyo derribo ha sido definitivamente acordado por el ayuntamiento. Existe tambien el pensamiento de construir en aquel sitio, luego que quede convertido en espaciosa plaza, una elegante galería de cristales, de forma semi-circular, que será destinada a mercado de pájaros y de flores. Igualmente hay designios de prolongar el jardín de San Juan hasta la entrada del Retiro por el patio grande, haciendo desaparecer el cuartel de artillería, cuyo feo aspecto desgracia completamente la vista del Prado y en rada del Buen Retiro.

La línea férrea de Bolonia a Ferrara se terminará para agosto.

Las obras del camino de hierro de Bo-

lonia a Ancona avanzan notablemente, estando casi terminado el trozo de Bolonia a Rimini y concluidos enteramente los puentes y demás trabajos del «Rimial» Ancona.

La red de caminos de hierro italianos va a tener un acrecentamiento considerable de kilómetros en 1861.

El Boletín de caminos de hierro de Italia dice que los trabajos de las líneas férreas se han paralizado a consecuencia de la abundancia de nieve y el rigor del frío, creyéndose sin embargo que no por eso sufrirá retraso la conclusion de las obras emprendidas.

La construcción de los caminos de hierro en Italia hace rápidos progresos, trabajándose activamente en los trozos de Milán a Pavia y de este punto a Porrebaretti, que estarán terminados para octubre.

Para fin de año debe terminarse el camino de hierro de Plasencia a Milán excepto el puente sobre el Pó.

La sociedad mercantil Banco de economías ha completado el número de vocales que deben componer su junta de inspeccion y vigilancia con el nombramiento del señor Corradi. El Banco de economías es depósito de fondos con interés, caja de ahorros y formación de capitales.

La carretera de Tarragona a Valls se ha puesto en mal estado a consecuencia de las lluvias, debiendo procederse en breve a su reparación.

La sociedad de seguros contra incendios de Valencia se reunió hace pocos días y nombró su junta directiva para este año. La misma sociedad en el anterior ha pagado cinco seguros de otros tantos edificios incendiados.

Los campos han recibido en Galicia tanta agua que ya se cree sea perjudicial para la agricultura si continua cayendo como hasta aquí, lo cual se teme, porque las nubes no dan indicios de retirarse.

Segun escriben de Madrid a un diario de Tarragona, por el ministerio de Fomento se han contratado varios trenes de limpieza, uno de los cuales será destinado para la de aquel puerto.

Un fenómeno de precozidad estraordinaria se nota en los campos de los alrededores de Argel. El *Ahbar* del 30 de diciembre, dice que hacia un mes se cubrieron de flor los almendros, los albaricóques, los manzanos y los perales, y ahora están cargados de fruta de modo que se espera ver a esta madura para mediados de febrero.

Dicen de Reus con fecha 5 que a pesar de haber pasado las fiestas y de ser llegada la época de los balances, siguen encalmadas las transacciones mercantiles, si se exceptúan los negocios en vinos y aguardientes que siguen con animacion y los precios en alza.

Los propietarios de la jurisdiccion de Reus, cuyas tierras han de ser espropiadas para la construcción de la carretera de Alcolea del Pinar, han solicitado de la autoridad que no se toque a los plantíos y arbolados de ellas hasta que hayan recibido el valor de la venta.

D. Ramon Dufour, vecino de Barcelona, ha obtenido autorizacion para verificar los estudios de un ferro-carril que, partiendo de Caldas de Mombuy, empalme en el punto mas conveniente con la línea de Barcelona a Granollers y Gerona.

Se ha concedido el *regium cognotivum* a D. Francisco Seamarti y Brugués, nombrado cónsul de la republica de Haití en Barcelona.

Por la direccion general de obras públicas se ha recomendado a las compañías de ferro-carriles el freno Castellví, cuya aplicacion podría, en sentir de la comision de ingenieros y de la junta consultiva de caminos, canales y puertos, dar mayor seguridad a la explotación y satisfacer su objeto mas cumplidamente que los demás frenos conocidos.

La administración del camino de hierro del Borbonés ha organizado un servicio de carruajes en el antiguo camino imperial para restablecer la comunicacion entre las dos secciones de la vía férrea separadas por la montaña de Torre-Negra con el objeto de mantener la circulación de los viajeros y de las mercancías.

Segun una correspondencia del Norte la nota del *Monitor* del 4 dió lugar a creer que la liquidacion de los caminos se haria en mejores condiciones que la de la resta.

El papel de los caminos de hierro no solo estaba en alza en la Bolsa de París del 4, en 5 y 10 francos sobre la cotizacion del 3, sino que se mantenía firme.

Las noticias recibidas de Viena parecen fueron la causa de la baja de la renta en la Bolsa de París el día 4; pero según el correspondiente del Norte la atribuye a las cuestiones financieras.

La crisis monetaria, y puede decirse que comercial de los Estados Unidos, lejos de estar resuelta, preocupa mucho

los capitalistas parisienses, y el aumento de 5 lps en la tasa del descuento del Banco de Francia, es una prueba. El 1.º de febrero se verificará la junta general del Banco de la Coruña para el examen y aprobación del balance del trimestre que terminó en 31 de diciembre último. Según opinión de los bolsistas franceses, se debe esperar que la venta oscile, si no baja, a consecuencia de la situación de los Bancos de Francia e Inglaterra, especialmente la de este, que se cree eleva el descuento muy pronto de 6 1/2 a 7. Se teme que la crisis monetaria en América se convierta en comercial a consecuencia de las agitaciones políticas que reinan en los Estados Unidos, justificándose los rumores del mercado de París, por la crisis inminente que puede producir a consecuencia de las inmensas relaciones comerciales establecidas desde hace algunos años entre el Continente y la América.

CIENCIAS, LITERATURA

El gobernador de Tetuan ha dispuesto un local a propósito para el establecimiento de una escuela de niñas que estará bajo la dirección de una maestra que había llegado de la Península. Los niños siguen instruyéndose bajo la dirección de los padres misioneros. He aquí las obras de arte encargadas por la comisión de gobierno interior de Congreso a algunos de nuestros más distinguidos artistas: al Sr. D. Ponciano Penzano, el frontón del palacio del Congreso, de sesenta pies por catorce y medio, en mármol de segunda clase; a D. José Pagnueli, la estatua de Isabel I.ª a D. Andrés Rodríguez, la del rey D. Fernando el Católico; a D. José Bellver, dos leones colosales para la puerta del Congreso, en mármol blanco; a D. Carlos Luis Rivera, dos cuadros para el salón de sesiones; otros dos con el mismo objeto, a los Sres. Gishbert y Casado; a los Sres. Lozano, German Aznar, diez y seis cuadros (pintura moral), para el salón de conferencias; y a don José Piquer, la estatua de la Reina doña Isabel II, para el vestíbulo del mismo palacio. Invitado el señor Corradi por la junta de gobierno del Ateneo a encargarse de alguna de las cátedras establecidas en esta corporación, comenzará muy en breve sus explicaciones sobre filosofía de las legislaciones comparadas. S. M., conformándose con el voto unánime del tribunal nombrado para calificar las obras presentadas al concurso de premios anuales que establece el reglamento de la Biblioteca nacional, ha tenido a bien adjudicar el premio de 6,000 reales al libro de don Mariano Aguiló y Fuster, intitulado *Biblioteca catalana*, disponiendo que se imprima por cuenta del ministerio de Fomento. Ha sido autorizado el director de la Biblioteca nacional para que, si lo juzga oportuno, adquiera el manuscrito que presentó en el mismo concurso don Manuel Orilo y Otero, con el título de *Diccionario bibliográfico del siglo XIX*. Se ha adjudicado a don Indalecio de Sancha el premio de 4,000 reales, señalado por el artículo 104 del reglamento de la Biblioteca nacional, al oficial que durante el año trascorrido prestó extraordinarios servicios. Ha comenzado a publicarse en Madrid un periódico titulado *La Esuarda*, y que tiene por especial objeto contribuir a la enseñanza y educación de la mujer. En la memoria leída el día 6 en la sesión pública que prescribió el reglamento vigente de la Biblioteca nacional para la adjudicación solemne de los premios obtenidos en el concurso del año último, se indican dos puntos de sumo interés; 1.ª la conveniencia de que los autores, teniendo en cuenta sus propios intereses, entreguen con puntualidad el ejemplar correspondiente a la Biblioteca; y 2.ª la necesidad, ya imprescindible y perentoria, de un local en que pueda establecerse con holgura este rico depósito de antigüedades y monumentos literarios. En las excavaciones que están a punto de terminar para la explanación de la vía férrea de Cádiz, se ha encontrado un vaso magnífico, formado de cuatro piezas sueltas, pero íntegras; vase que los antiguos conocían bajo el nombre de *kylix*. Está tan perfectamente conservado, que ha bastado lavarlo para quedar en su mayor lustre y belleza. Se ha publicado en París una obra escrita por Mr. Leo Lespes con el título de *Libro de color de rosa*. Hoy no celebra sesión pública el Senado, pero la habrá secreta para tratar asuntos de gobierno interior. El Sr. Calonge volvió a hablar ayer en

el Senado de lo que él llama infracción de ley por parte del gobierno en no haber presentado con los presupuestos generales del Estado, cuenta razonada de la distribución de los 2,000 millones que se han de invertir en el término de ocho años en obras públicas de reconocida necesidad. Los señores ministros de Hacienda y Fomento demostraron la imposibilidad material y absoluta en que se hallaba el gobierno de presentar esas cuentas por falta de personal para levantar plenos y hasta por no ser posible humanamente calcular el coste de obras que en una buena parte no se habían aun empezado. Un leñador encontró hace pocos días debajo de una mata de retama en las inmediaciones de Pauls, provincia de Tarragona, cinco medallas muy delgadas que estaban enterradas y metidas dentro de un tubo de hierro todo hoxidado. Reconocidas por el inspector de antigüedades, resulta que todas eran góticas; tres de ellas pertenecen a Egipto con el reverso de Witziza su hijo y consocio, y se refieren al año 698. Varias ciudades de España acuñaron medallas en honor de estos dos monarcas, poniendo sus nombres en los reversos; las tres, pues, corresponden a Zaragoza, Toledo y Sevilla. La descripción de las otras dos es más interesante, tanto para los numismáticos, como para la historia; ambas son de Witziza, que comenzó a reinar solo en el año 700. La primera corresponde a Geroza, y hasta aquí no se tenía noticia de que aquella ciudad hubiese acuñado medalla alguna durante la época goda; por lo menos nada sobre el particular habla el P. M. Florez, é ignoramos existiera ninguna. La descripción de la medalla es esta: anverso, ND. WITIZAZ. RX. La cara del príncipe ocupa el centro de la medalla, pero tan groseramente burilada, que más bien podría tomarse por una jarra que por un rostro humano, de manera que una simple línea elíptica forma el contorno; la cruz de la corona mista el cuello del áncora, y unas extraordinarias orejas las asas de la mista; los ojos, la nariz y la boca pueden creerse adornos gravados en ella. La inscripción del reverso dice: GERVINDA. PIVS. y en el centro una cruz encima de gradas. La G se confunde con una S: la E que le sigue es igual al Epsilon del alfabeto bizantino; a saber una C con una larga lengüeta que sale del centro, y la D es una espiral; por lo demás tiene el mismo tipo que las demás de su clase. La segunda medalla, igualmente inédita, lleva esta inscripción: I. D. N. N. YVITIZAZ; en el centro su busto mal diseñado según costumbre, y en el reverso este epigrafe: CESARACVSTA. y hay como en la anterior cruz sobre gradas. Tampoco se tenía noticia que la ciudad de Zaragoza hubiese acuñado medalla alguna a Witziza solo, esto es, mas acá del año 700 de nuestra era; de modo que así la una como la otra son de grande interés para los numismáticos como medallas desconocidas. Se ha publicado en París el tercer tomo de la *Antología española* por el joven ilustrado escritor D. Carlos de Ochoa. Esta obra tiene por objeto dar a conocer en el extranjero las joyas de mas valía de nuestra literatura nacional, comprendidas en ciertos volúmenes. El último que ha dado a luz comprende las obras más notables del moderno teatro español: es una colección escogidísima en la que figuran los nombres de los regeneradores de nuestra literatura dramática, Quintana, Martínez de la Rosa, Gil y Zárate, Hartzenbuschl Breton, Ventura de la Vega, y algunos otros de los actores que han elevado nuestra escena a una altura, en la que por desgracia se sostiene con penosa dificultad. Mr. Emmanuel Liats, astrónomo del Observatorio imperial de París, y que en junio de 1858 salió para el Brasil con objeto de observar el eclipse total de sol de 7 de setiembre de aquel mismo año en Parana, se ocupa hace un año en el importante trabajo de dirigir la comisión que procede a la revisión de la América del Sur por encargo del emperador brasileño.

SALONES, ESPECTACULOS

Esciben de Talleis, cerca de Honfrique, que el 24 de diciembre fue cazado un lobo enorme en el bosque de Bois Saint Jean. Su peso era de 46 kilogramos; media 1 metro 65 centímetros de largo por metro 35 centímetros de alto; en cada mandíbula tiene dos largos y gruesos dientes caninos de 8 centímetros; las patas son muy fuertes y el pelo es blanquecino. La cola es mas corta que la de un lobo común. La compañía de Price sigue llamando la atención del público portugués, y sacando grandes productos de sus funciones. Ultimamente se presentó ante el público de Lisboa el conocido Frank Pastor, causando la admiración de todos por su

agilidad y firmeza en los ejercicios ecuestres y gimnásticos. En el club de Lisboa se verificó un gran baile el sábado de la semana anterior, al cual asistieron el rey y sus infantes, que permanecieron en las sillas hasta la madrugada. A la media noche del día 3, marcaban los termómetros de París 4.º sobre 0; a las cuatro de la mañana del 4.º, y al medio día 1.º sobre 0. A consecuencia de los grandes frios de París, ha habido gran afluencia de patinadores en Gentilly, bosque de Boulogne y Vincennes. En el teatro principal de Valencia se preparan grandes bailes de máscaras destinándose el producto de la entrada al hospital general de aquella ciudad. Los teatros de Valencia siguen favorecidos por el público. Hablábase de una nueva zarzuela que se iba a poner en escena original de dos ingenios de aquella ciudad. La temporada dicha italiana de la ópera real de Berlín, ya prolongada por un mes, espiró en fin de diciembre. La Brunetti, que desde esta fecha se hallaba libre, ha firmado un nuevo contrato con la compañía alemana del teatro Real. Su repertorio se compondrá de *Lucia*, la *Sonámbula* y *Romeo*. Las hermanas Marchisio se han contratado para los próximos conciertos de Nantes y de Angers. Entre las piezas que se les han pedido al cerrar el contrato, se cuentan los duos de la *Semíramis*, de *Maidel de Shafran* y de *Norma*. El 29 de diciembre tuvo lugar en el teatro de la Ópera cómica de París, una función a beneficio de la Asociación de los artistas dramáticos. El objeto de la función llamó al teatro gran concurrencia. La Borghi-Mamo se ha despedido del público de Bolonia con una función compuesta de fragmentos del *Profeta del Berrero* y de *Otello*. La célebre cantatriz se dirigió a Milán, donde debe hacerse oír durante el Carnaval. El primer baile de máscaras que se dió en el Olimpo de Barcelona, se verificó el viernes último y estuvo bastante concurrido. El salón dicen que estaba perfectamente adornado y forrados los antepechos de los palcos con terciopelo y raso de colores orlados de oro y flores. El jueves último se presentaron por primera vez ante el público barcelonés en el gran teatro del Liceo, la contralto señora Brambilly y el barítono Sr. Carboni. La ópera que se cantó fué el *Trovador*, obteniendo los nuevos artistas nutridos aplausos por sus buenas cualidades como cantantes. A la fiesta dada anteanoche por la señora viuda de Aranda, concurrieron muchas de nuestras más conocidas damas del cuerpo diplomático, de la aristocracia y del mundo elegante de la corte. No es del Sr. Tomeo la zarzuela que con el título de *El Castillo maldito* anuncia el teatro del Circo. El joven escritor aragonés tiene en el teatro del Príncipe, y próximos a ponerse en escena, el episodio dramático *Un cautivo en Argel*, y un drama en tres actos escrito expresamente para el Sr. Delgado, con el título de *Un señor de hora y cuchillo*. Además está escribiendo el Sr. Tomeo otro drama que se titulará *Jacobo Trezzo*. El señor brigadier, gobernador militar de Alicante, dió el día de Reyes un banquete a los jefes y oficiales de la guarnición militar de aquella plaza. El sábado último se celebró en los salones de la casa del señor conde de Ripalda, en Valencia, la tercera tertulia de los economistas, discutiéndose amigablemente sobre los principios de la ciencia. El domingo próximo debe verificarse en el circo de Valladolid un baile de máscaras destinándose sus productos al socorro de los pobres. Los maestros Oudrid y Cepeda están encargados de la orquesta de los bailes de máscaras que van a verificarse en el teatro de la Zarzuela. Habrá dos músicas; la del teatro, y una banda militar, y los coristas del mismo coliseo corearán algunas piezas compuestas expresamente para estos bailes. El día 7 se presentó el tiempo despejado en Valladolid y algunas otras provincias. Las lluvias habían terminado, siendo reemplazadas por fuertes hielos. Esciben de Roma que son tan intensos los frios y tan abundantes las nevadas, que los caminos están intransitables, razón por la cual sufren un retraso considerable los correos. Los abrigos grandes de terciopelo, guarnecidos de piel de marta, de visón ó de chinchilla, de una riqueza y distinción admirables, están llamados a figurar este invierno en primera línea, según *El Correo de la Moda*. No es menos notable por su elegancia especial el paletó a la emperatriz, de

terciopelo negro, guarnecido de un rulo compuesto de colas de marta zibulina. El albornoz de gros de Escocia, guarnecido de piel de petit-gris, es sumamente cómodo en muchas ocasiones, especialmente a la vuelta de paseo en carretela descubierta; su abrigo sostiene el calor adquirido paseando a pie; es también sumamente útil cuando se viaja. El paletó de paño guarnecido de astrakan, es el abrigo indispensable para salir de mañana. Los trajes de calle mas en favor son los de las ricas telas de seda, brochadas a la Pompadour, sin mas adornos que el cinturón de terciopelo ó de gros, bordado en el mismo estilo que el vestido, y guarnecido de un flequillo con pie calado, repetido este adorno en el lazo del cuello y vuelta de la manga. Para señoritas los trajes se hacen lisos, con cinturón ancho y de largos cabos, pero mas sencillas en sus adornos, ó simplemente ribeteados de un bias de diferente color al del vestido. En los trajes de baile los adornos de flores son del mejor gusto. Y en la actualidad los mas admitidos. Como modelo en este género, cita *El Correo* el que lucea en un baile de artistas una célebre cantatriz. El vestido era de tul blanco con viso de raso; el bajo de la falda iba adornado de un rizado muy menudo de tul blanco, ribeteadas las orillas de una cinta estrechita azul; sobre este adorno flotaba la segunda falda, guarnecida de un bullón liso, y recogida al costado por un lazo de terciopelo azul con largos cabos. Esta segunda falda iba cubierta por dos volantes de blonda negra. El cuerpo era de drapearia, con lacitos de cinta azul y caidas de blonda en la hombrecita. El prendido se componía de una trenza de terciopelo azul, formando bandó sobre la frente y tapamano por detrás, del que pendían barbas ó caidas de blonda, flotantes sobre la espalda. El 27 dió el Padre Santo en el Vaticano una gran comida, a la cual asistieron la Reina Cristina y su esposo el duque de Riansares, la reina viuda de Nápoles con su familia, el conde de Trápani, los embajadores de Isabel II, y Francisco II, y ocho cardenales. El asiento de preferencia, a la derecha del Pontífice, fué designado para la Reina Cristina y ocupado por esta augusta señora; a la izquierda del Papa se sentó la reina viuda de Nápoles. La comida, dice un corresponsal, fué magnífica, amena, digna del ilustre soberano que la daba y de los ilustres príncipes convidados. El café fué servido en la sala del Trono. La emperatriz Eugenia, que volvió bastante animada y mejorada de su escurción a Inglaterra, ha vuelto a decaer; vive aun en ella el recuerdo de su pérdida y querida hermana, se la ve triste y aun llorosa en las solemnidades que se la representan mas a su imaginación. Parece cosa resuelta que se demuea el palacio en que murió la duquesa de Alba, que se abra una calle en el sitio que ahora ocupa ese bonito edificio, y que se vendan los jardines para edificar sobre ellos. Estas determinaciones se dirigen a ir calmando los dolorosos recuerdos de la bella y buena emperatriz. Anoche se presentó en el teatro de la Zarzuela el joven pianista español Sr. Colomer. Lo que mas agradó al público, que llamó repetidas veces al artista a la escena, fué el concierto de Hertz. La señora Rigazzi le acompañó en la fantasía de *Roberto el diábol*, compuesta para dos pianos. Como el Carnaval se acerca, todas las empresas de bailes de máscaras, hacen los mayores esfuerzos por dejar satisfechos y complacidos a los aficionados al bullicio y a las bromas de la careta. La empresa de Lope de Vega, en unión con la antigua sociedad la *Union dramática*, inaugurará el primer baile, de los cinco que se propone dar, el sábado 12 del actual. Al efecto, hace preparativos y gastos extraordinarios en el decorado y en el alumbrado, que por ser a la veneciana dará al baile un aspecto fantástico. Además, se dispone para el baile del sábado, un cuerpo de coros de 24 voces.

PARTES TELEGRAFICAS

del interior y exterior. Viena 7. La nueva ley electoral no ha satisfecho la opinion pública. El archiduque Maximiliano ha llegado aquí para dar cuenta al emperador de la inspección hecha en el litoral Austriaco del Adriático. Se dice que un decreto imperial va a convocar en Hungría a los electores, con arreglo a la ley de 1843, y que las elecciones tendrán lugar a fines de febrero. París 7. Se van a abrir en Gaeta negociaciones sobre nuevas bases para concluir un largo armisticio entre los ejércitos beligerantes. Se ha suspendido en Nápoles la organización de la marina italiana, hasta la llegada del príncipe Carignan.

La «Patrie» declara que la escuadra francesa continúa en Gaeta para proteger al rey y real familia; pero que Francia no romperá sus compromisos con Inglaterra respecto a la no intervención, y que por consecuencia, si la resistencia de Francisco II se funda en la presencia de la escuadra, no hay fundada razón para que se prolongue. Berlin 7. Se dice que el rey no dirigirá proclama a sus súbditos con motivo de su advenimiento al trono, contentándose con manifestar sus principios de gobierno en el discurso que pronunciará el 14 del corriente ante las Cámaras. Coruña 8. Se han embarcado algunas fuerzas del enganche ordinario para Cuba y Puerto-Rico. Tetuan 8. No ocurre novedad en el ejército ni en la salud. San Fernando 8. Se están alistando algunos buques, que se dirigirán a los puertos marroquíes. Cádiz 8. Ha llegado en el vapor «América» el regimiento del Rey; y se están embarcando para Tetuan en el «Marqués de la Victoria» un escuadrón de Albuera. San Sebastian 8. Han ocurrido algunos casos de viruela, pero tienen poca intensidad y van disminuyendo. Turin 8. Se ha descubierto en Nápoles una conspiración a favor de Francisco II. Seis generales y otros jefes procedentes de Gaeta, han sido presos, confiscándoseles armas y dinero. El gobierno sardo ha aceptado el armisticio propuesto por Francia. La flota de esta nación se retirará de Gaeta y no quedará sino un buque para garantizar el armisticio. Paris 9. El Constitucional dice que generalmente se cree que al dejar la escuadra francesa las aguas de Gaeta irá por algun tiempo a cruzar las del Adriático. Turin 9. La «Gaceta de Turin» dice que el gobierno sardo, accediendo a los deseos del emperador Napoleon, suspenderá las hostilidades contra Gaeta hasta el 19 del corriente, con objeto de negociar la rendición de la plaza, y que en el caso de que las negociaciones fracasasen, la escuadra italiana quedará en libertad de atacar la plaza por mar. SENADO Y CONGRESO. Anoché se reunió la comisión del Congreso que se ocupa de las inundaciones y sin fijar aun la cantidad que debe pedirse, conviene en las bases del repartimiento, opinando porque debe socorrerse a los pobres y a los que lo han quedado de resultados de esta calamidad. Hoy ha jurado su cargo de diputado por Vergara el Sr. D. Bernardo Lersundi. Hoy han continuado en el Congreso los debates sobre la ley hipotecaria, habiendo hablado en contra del artículo 1.º el señor Bugallá. Al empezar su discurso, el Sr. Bugallá ha declarado que solo se proponía obtener explicaciones de la comisión que quietase intereses que podian verse alarmados por muchas de sus disposiciones. Comprendiendo de una ojeada los diversos grupos del derecho en que el proyecto ha introducido reformas, ataca a la ley porque en su sentir ha tenido mas en cuenta el interés económico que el moral, hiriendo intereses y afectos de familia que la ley antigua con mucha sabiduría respetaba. El Sr. Auriolas, contestando al señor Bugallá, hace ver que en el proyecto se ha atendido igualmente a los intereses morales que a los materiales, y que en su relacion con la familia, que es en lo que mas dificultad ofrece, no se ha hecho mas que dar mayor estabilidad y eficacia a los derechos que se hallaban ya establecidos por leyes anteriores. El señor ministro de Gracia y Justicia ha hecho uso de la palabra en el Congreso para rechazar el cargo que le habia dirigido el Sr. Garcia Gomez de que se parapeataba detrás de la comisión de códigos. Luego hizo la historia de la hipoteca desde los romanos, considerándola como una necesidad nacida de los muchos abusos cometidos por los maridos dilapidando las fortunas de las mujeres. ESPECTACULOS. (PARA MAÑANA.) Teatro Real.—Función 6.ª de abono.—A las ocho y media, *Simon Bocanegra*. Príncipe.—A las ocho de la noche.—*La Torre de Babel*.—Baile.—*Pobre importuno*. Zarzuela.—A las ocho de la noche.—*Entre mi mujer y el negro*.—*Por un inglés*. La Oriental.—Esta sociedad celebra baile de máscaras el jueves 10, de nueve a dos de la madrugada, en los salones de Capellanes. Variedades.—A las ocho de la noche.—*La aldea de San Lorenzo*.—Baile. Circo.—A las ocho de la noche.—*El Grumete*.—*Peluquero y marqués*.—*Lo que de Dios está*. Novedades.—Beneficio de los inundados de Granada.—*Isabel la Católica*.—Gran paso oriental, baile. Teatro de Mr. Petit.—Función de nacimiento a las siete y media.

DIARIO DE LAS FAMILIAS, DE AVISOS Y NOTICIAS LOCALES DE MADRID.

NOTICIAS.

Boletín religioso. - Santos para mañana. - San Nicanor, mártir y san Gonzalo de Amarante, confesor. - Jubileo de Cuarenta Horas. - En la Iglesia de la Vn. O. de San Francisco; por la mañana, habrá misa cantada y por la tarde, solemnemente. - Misas mayores. - Se cantarán en San Isidro, San Gines, Caballero de Gracia y Santiago, Santa Catalina de los Donados, San Justo y Capilla de palacio. - Ejercicios espirituales. - Se practicarán por la noche en San Ignacio, donde se prosigue celebrándose el piadoso ejercicio del mes consagrado al Niño Jesús; tendrá la plática don Juan Rodríguez. - Visita de la Catedral. - Nuestra Señora de Loreto en su iglesia titular.

Boletín militar. - Servicio para mañana. - Parada. - Galicia. - Jefe de la guardia exterior del real palacio. - Señor teniente coronel, primer comandante del mismo, don Francisco de Paula. - Jefe de día. - Señor teniente coronel, comandante del regimiento, don Luciano Prádanos. - Visita de hospitales. - Barcelona. - 6.º capitán. - Reconocimiento de provincias. - Baza. - Jefe de capitán. - Ejemeres astronómicas. - Mañana es el día 10 del año y el 21 del invierno. Sale el sol a las 8 y 23 y se pone a las 4 y 54. La luna sale a las 8 y 41. - Cartas de noticias. - El día 6 que devolvieron en el correo central por falta de Beneficencia. - El consejo de vigilancia de esta compañía de crédito se reunió el 7 del corriente para examinar el balance de las operaciones realizadas por la Sociedad durante el mes de diciembre último y acordar el reparto de los beneficios que correspondan a los imponentes por las utilidades de dicho mes, de cuyo examen y comprobación resulta que la situación de la compañía en 31 de diciembre es la siguiente:

Novillos. - La esta corrida que debió celebrarse el domingo 6 del actual, se suspendió a causa de la lluvia, y se verificará el próximo 13 del corriente. La función será en un todo igual a la quinta, que va descrita en este número. Los toros de puntas pertenecen a don Agustín Salido, picanán Andrés Alvarez y Mariano Arjona, con un reserva; y los fuegos artificiales están a cargo de Isidro Hernandez. - Frente monumental. - Ya está terminada la del depósito del Campamento de Guardias, y además de ser de buen gusto, tiene la ventaja de servir de lavadero público el agua sobrante del recipiente que se derrama en diferentes arroyos, y seguirá utilizándose de este modo hasta que se construya el que está proyectado frente al portillo del Conde Duque. - Subsistencias. - Ayer, entraron por las puertas de Madrid, 1.365 fanegas de trigo; 1.025 arrobas de harina de ídem; 2.185 arrobas de carbón; 85 vacas, que componen 35.892 libras de peso; 383 carneros, que hacen 8.499 libras de peso; y 207 cerdos degollados. - Mercado al por menor. - Ayer, quedaron en la carne de vaca de 18 a 20; de certero, 18; 20; de ternera, 34; 42; despojos de cerdo, 14; 16; tocino añejo, 26; 28; ídem fresco, 22; 24; tomate, 30; 34; jamón 38; 46; costillas, 24; 26; vino, 10; 14; pan de dos libras, 11; 13; garbanzos, 10; 16; judías, 8; 12; arroz 10; 14; lentejas 8; 9; habón, 22; 24; patatas, 23; cuartos.

Comercio y Sastretería. - Calle de la Caza, núm. 3. - cuarto principal, y costanilla de Santiago, núm. 1. principal, inmediato a Platerías. - Se sigue haciendo trajes completos de invierno, gabán, chaleco y pantalón de paño cur, de novedad, a 360 rs. y de castor ó chinchilla, chaleco de lana y pantalón de sateñ, a 400 rs. - Hay generos del reino y extranjeros. - (5 m. t. 1421) - Prestamos. - SE FACILITA dinero a las clases activas y pasivas, bajo bases muy razonables. También se compra una casa por valor de 20 a 30,000 duros. Darán razón en la Cava baja, núm. 39, cuarto tercero. - (1 m. t.) - Arriendo de pastos. - SE arrienda en pública licitación el aprovechamiento de los pastos del monte de Maluque y rastrojera de Majanar pertenecientes al escelsitísimo señor duque de Osuna y del Infantado, por tiempo de cuatro años, contados desde 1.º de octubre de 1861 a 30 de setiembre de 1865, bajo el tipo de 34,000 rs. anuales. La subasta será doble en Madrid.

GRAN SALON DE PELUQUERIA. Juan Valencia ofrece al publico un suntuoso gabinete, que ha establecido en la calle de la Serpe, núm. 7, centro de la elegancia sevillana. (D. 6, 8 y 10) 2

DENTISTA. El conocido profesor, médico-cirujano, D. Victoriano G. Dueñas, trabaja en todo lo que tiene relación con el ramo del dentista por todos los sistemas conocidos en España y en el extranjero; y en su gabinete se halla todo cuanto de mas moderna posea el arte, así en instrumentos como en pastas y dientes. Vive en la calle de Carretas, núm. 7, principal, Madrid.

LA INSTRUCCION AMPLIADA. Revista doctrinal para proporcionar a todos los profesores el medio de adquirir, con poco coste, conocimientos estensos en los diversos ramos de primera enseñanza, elemental y superior. La dirección está a cargo de D. Felipe Eymaral y Goicoechea, catedrático por oposición de la Escuela de Comercio de esta corte, director que ha sido de la misma, y autor de varias obras literarias y de instrucción primaria, designadas para testo. Saldrá la REVISTA dos veces al mes, y costará un real de vellón mensual a dos sellos de franqueo, y será gratis para todo aquel profesor que, con una carta del alcaide, manifieste que no puede pagar el real mensual. En la cubierta se hará una ligera reseña de las principales disposiciones oficiales, de las vacantes, concursos y noticias de mayor interés. Se suscribe en las librerías y administraciones de correos sin pagar nada anticipado, manifestando tan solo el nombre y dirección del sobre, y solo cuando se reciba la primera entrega, se abonará el valor de uno, dos ó mas meses. También se puede remitir el aviso al director, calle de las Huertas, núm. 42, cuarto principal.

LA MODA. Periódico semanal de literatura, costumbres y modas. ANO XIX. Esta publicación es harto conocida para que tengamos necesidad de demostrar lo conveniente de su adquisición, en especial para el bello sexo. Los hechos y la experiencia hablan. Nos dirigimos a las madres de familia; ellas saben que los directores de este periódico tienen por principal mira el hacer de él un modelo de moralidad, no menos que de buen gusto, valiéndose para lograr lo primero, de la cooperación de escritores acreditados, y para lo segundo, de estos mismos y de los artistas mas notables de París. Los prospectos, que se distribuyen gratis en todos los puntos de suscripción, ofrecen los datos necesarios para que se comprenda, que la empresa de La Moda, a fuerza de constancia y de sacrificios, ha logrado sobreponerla a cuantas publicaciones del mismo género existen en el extranjero, puesto que ni el Journal des Demeiselles ni el Magasin, las mas completas de todas, dan a sus suscritores lo que a los suyos nuestro periódico le da: siempre es mas de lo ofrecido, y a continuación se

ANUNCIOS. COMERCIO Y SASTRETERIA. Calle de la Caza, núm. 3. - cuarto principal, y costanilla de Santiago, núm. 1. principal, inmediato a Platerías. - Se sigue haciendo trajes completos de invierno, gabán, chaleco y pantalón de paño cur, de novedad, a 360 rs. y de castor ó chinchilla, chaleco de lana y pantalón de sateñ, a 400 rs. - Hay generos del reino y extranjeros. - (5 m. t. 1421) - Prestamos. - SE FACILITA dinero a las clases activas y pasivas, bajo bases muy razonables. También se compra una casa por valor de 20 a 30,000 duros. Darán razón en la Cava baja, núm. 39, cuarto tercero. - (1 m. t.) - Arriendo de pastos. - SE arrienda en pública licitación el aprovechamiento de los pastos del monte de Maluque y rastrojera de Majanar pertenecientes al escelsitísimo señor duque de Osuna y del Infantado, por tiempo de cuatro años, contados desde 1.º de octubre de 1861 a 30 de setiembre de 1865, bajo el tipo de 34,000 rs. anuales. La subasta será doble en Madrid.

MANUAL DEL JUEZ DE PAZ Y DEL ALCALDE EN EL EJERCICIO DE SUS FUNCIONES. D. CELESTINO MAS Y ABAD. Quinta edición, a la que acompaña el arancel mandado observar por real decreto de 28 de abril de 1860. Vendese a 12 rs. en Madrid librería de la Publicidad, propia de Justo Serrano, y en provincias, en los Boletines oficiales y depositarias de provincia. El arancel a 4 rs., y 3 con el Manual. - (8 m. t. 1421) - Imp. de la Correspondencia de España, Editor D. Hilarión de Zuleaga

GRAN CAFE DE PARIS. CALLE DE LAS SERPES, NUMEROS 10, 11, 12 Y 14, SEVILLA. HOTEL RESTAURANT. MM. Ouliver et Bussé ofrecen al publico este magnífico y elegante establecimiento, que en los pocos dias que lleva de existencia, ha llegado a adquirir un credito fabuloso, y puede competir con los mejores de París. - (D. 6, 8 y 10)

CREDITO, MERCADOS. BOLSA DE MADRID Y ESTRANJERO. Precios de acciones, dividendos, etc. Madrid 9. - 3 cons. al com. 49-50. - 4.º fin del mes. 48-50. - 5.º fin del mes. 48-50. - Efectos públicos. - 1.º fin del mes. 42-43. - 2.º fin del mes. 42-43. - 3.º fin del mes. 42-43. - 4.º fin del mes. 42-43. - 5.º fin del mes. 42-43. - 6.º fin del mes. 42-43. - 7.º fin del mes. 42-43. - 8.º fin del mes. 42-43. - 9.º fin del mes. 42-43. - 10.º fin del mes. 42-43.

CAMBIOS DE MADRID. Madrid 9. - Sobre París a 8 dias. 5-21. - Sobre Londres a 90 dias. 5-25. - Cambios de provincias. - Almería. 118. - Murcia. 118. - Valencia. 118. - Sevilla. 118. - Barcelona. 118. - Lisboa. 118. - Oporto. 118. - Hamburgo. 118. - Bruselas. 118. - Londres. 118.

CAMBIOS DE PROVINCIAS. - Madrid 9. - Sobre París a 8 dias. 5-21. - Sobre Londres a 90 dias. 5-25. - Cambios de provincias. - Almería. 118. - Murcia. 118. - Valencia. 118. - Sevilla. 118. - Barcelona. 118. - Lisboa. 118. - Oporto. 118. - Hamburgo. 118. - Bruselas. 118. - Londres. 118.

COMPANIAS Y FERRO-CARRILES. - Madrid 9. - Sobre París a 8 dias. 5-21. - Sobre Londres a 90 dias. 5-25. - Cambios de provincias. - Almería. 118. - Murcia. 118. - Valencia. 118. - Sevilla. 118. - Barcelona. 118. - Lisboa. 118. - Oporto. 118. - Hamburgo. 118. - Bruselas. 118. - Londres. 118.

MOVIMIENTO MARITIMO ESPAÑOL. - Madrid 9. - Sobre París a 8 dias. 5-21. - Sobre Londres a 90 dias. 5-25. - Cambios de provincias. - Almería. 118. - Murcia. 118. - Valencia. 118. - Sevilla. 118. - Barcelona. 118. - Lisboa. 118. - Oporto. 118. - Hamburgo. 118. - Bruselas. 118. - Londres. 118.